

BAROMETRO DE LIBROS

Por Claudio Solar

EL INHUMANO HOMBRE?

Hace algunos años, el escritor y poeta Benjamín Subercaseaux suspendió a sus lectoras con el anuncio de que se dedicaría de lleno a la antropología, dejando de lado sus trabajos de ficción. Muchos lo entendieron como una curiosa decisión. Pero poco era lo malo. Yo diría, más bien humano —o sea, dentro de lo normal— todo del hombre lo es ajeno la poesía. La literatura son temas del conocimiento del hombre; otros arquales tan respetables como la científica antropología.

Quiso producir de una catedra en la UI de Concepción, de sus estudios y trabajos, y de su permanente labor de escribir. Subercaseaux dio a conocer dos de los resultados: ensayos, "Historia trascendental del Hombre" y "El Hombre hermético". Desde su título a las ideas, sus obras reflejaron novedosas, desconcertantes, audaces en sus conclusiones. Dónde se inclaba que siempre habla primero delante de lo que sabe el autor científico.

Sostiene el ensayista una revolucionaria teoría acerca "de la desnaturalización del Hombre". Según esto, "existían dos clases de bestiales, psicológicamente diferentes, y que solamente se habían dado en el Hombre Supersimio: tipos diversos, sobre todo por el hecho de que uno de ellos —habría tomado una voluntad exterior que lo coloca— creíblemente, y por una obra de supuesta intencionada del dominio de la naturaleza. De aquí aquello de 'desnaturalización'".

El otro tipo, entre tanto, habría continuado hasta niveles de su calidad de "animal superior": un cierto "perturbador" por la operación del lenguaje, y sumido a un proceso de transformación dirigida. Cen-

tramiento, orgánico, etc.; que lo hace olvidar la propia "danza de bestias"; por efecto del amor tipohumano, a quien deseará; por lo demás, cada talón de su estadio a otro del progreso humano".

La tesis es compleja.

Tratemos de explicar algo, a finas generales. El "ser humano" es no sólo tener una imagen de tal, lo es por simple imagen, o por funciones tales como comer, dormir, viva sexual, tenencias que requieren que, si es cierta la "diferencia" con los demás reyes de la tierra. Por lo que la condición de "hombre" como condición social y biológica impone a cada uno de los seres que habitan sobre el planeta. Y que "ser humano" deberá entenderse como el "ser de la Tierra".

Ese animal calificado como "mámen" habría sido pasando a través de varias etapas súperas que human trasformado esencialmente su espíritu "desmaterializado" al animal, combiniendo en conciencia primaria de nombre. Pero no todos los hombres pasan por esas etapas, por esta evolución súpera. Muchos estarían en la etapa de proletariado de pensamiento y de ideas; otros, sólo en la etapa del animal primitivo que procede por instintos... a para distancia del mundo.

Hay algo que detiene al hombre que es su lastre su condición de mamífero. Son los apetitos los que premian sobre los niveles de la sensibilidad de su espíritu.

Habrá un nivel humano medio, un nivel oscilante que comprende a la vida afectiva, en el que se dan caricias, besos apasionados, "promesas de amor eterno" estremecidas después de un orgasmo; afectividad convencional con el proceso sexual.

Es decir, la conducta afectiva del hombre media estaría encarnada por sus

apetitos, pero no sólo sin embargo, más allá de los mismos, donde aparecen el amor experimental, la fidelidad incondicinal, el deseo de perdón, el sacrificio, incluyendo el de la propia vida.

Ha habido humanos excepcionales, nacidos que si bien no nacieron con capacidades de sacrificio su vida por sus hijos, no vacilaron en sacrificios a sus esposas en un empeño para salvar la propia vida.

El sentimiento por otro ser humano que no es el hijo —y prima la fuerza de la conservación de la especie— implica un nivel superior, otro tipo de sensibilidad.

También no debe confundirse "actividad mental" con "pensamiento". La "actividad mental" es propia de todo ser, de todo organismo vivo: supera. Cuando se deja de hablar se recuerda una actividad mental, porque ésta "conversación" con los demás continúa con uno mismo. Pero pensar de verdad implica un sistema organizado, un esquema. Es poner en juego los "nuevos cerebros" —ajenos al maestro— que son, en la frase amurallada de Subercaseaux, la maravilla de la sociedad humana que ha creado. Herencia, tradición, creencias. Para comparación vale juzgar entre nuestro certero y los otros mil, en busca de nuevas conclusiones e ideas, constituye el pensamiento, propio de ese

humano "desnaturalizado".

Hay muchas otras ideas en Subercaseaux. Para ella, es necesario comentar su obra, "Una nueva interpretación del Hombre" (Santiago, 1972, 160 páginas) que contiene un verdadero esfuerzo editorial de Ed. Andrés Bello. Recomiendamos esta obra por la invitación a pensar, porque su lectura es —como lo dice su autor— una invitación a la "aventura del espíritu".

¿El inhumano hombre? [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

¿El inhumano hombre? [artículo] Claudio Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)